

Imam Jomeini y “Libertad de prensa”

Sharif Lakza'i

1. Prólogo

“La prensa libre puede traer bienestar y dicha a una sociedad y proporcionarle progreso y crecimiento a un país”, así lo creía Sayyid Jamaluddin Asadabadi, uno de los intelectuales y reformistas contemporáneos más destacados. En su opinión, la prensa libre es una de las razones detrás del bienestar y el éxito entre las naciones europeas. Él declara:

“Una de las causas del desarrollo en Occidente es la libertad de prensa. Esta libertad hace público los vicios y virtudes de los gobernantes indefectiblemente. Los medios revelan y amplifican las virtudes de los virtuosos y descubren y denuncian los vicios de los corruptos. Nadie cuestiona la libertad de prensa, a menos que se manifiesta contra la justicia y la verdad o busque calumniar. Cualquiera cuyos derechos sean violados por la prensa, tiene el derecho a litigar judicialmente, mientras que en Irán, los medios van por el camino opuesto. Ellos elogian tanto lo bueno como lo malo, no hay ninguna diferencia entre ellos, ninguna distinción entre el vicio y la virtud. La razón es la falta de interés de los gobernantes en corregir los medios”.¹

De hecho, como dice Sayyid Jamal, una de las causas del bienestar de las sociedades y, según el término moderno, su desarrollo, es la prensa libre e independiente. La pregunta básica es cuáles son las funciones de la prensa en sociedades donde se puede asumir que constituyen un medio para el progreso y la perfección. ¿La prensa tiene derecho a la libertad absoluta, o está constreñida por límites y restricciones? El presente estudio intenta examinar la postura del Imam Jomeini sobre el estatus y función de la prensa, por lo que buscará la respuesta a dichas preguntas en su pensamiento.

La libertad de prensa, que es parte de las libertades políticas, es de hecho una de las más importantes y significativas. La libertad política en la sociedad islámica significa que:

“Cada individuo en la sociedad islámica debe hacerse cargo de una función en la evolución y dirección de la organización política de una sociedad; no debería ser el caso que solamente un estrato o facción social o los miembros de un solo grupo étnico tengan derechos y se les permita administrar los asuntos del país.

¹ “*Cartas y Documentos Políticos del Sayyid Jamaluddin Asadabadi*” (texto en persa), compilado por ‘Abulhasan Jamali Asadabadi, 3ª impresión, Teherán, Libros Parastu en colaboración con Publicaciones Amir Kabir, 1360 (1981) AHS, pp. 69-70.

Libertad política significa que todas las personas, sin tener en cuenta su tribu, idioma, raza y creencia religiosa debe ser capaces de dirigir la sociedad a su destino anhelado. Naturalmente, en los casos de diferencia de opiniones –que siempre ocurren en una sociedad–, la opinión con más partidarios (por supuesto dentro del marco de los principios aceptados y los valores de ese sistema) tendrá que ser acatada y el resto deberá resignarse a ello”.²

Luego esta definición continúa:

“Cuando se dice que en la sociedad islámica el pueblo disfruta de derechos políticos, quiere decir que todos tienen derecho a votar y a involucrarse en actividades políticas, a emitir publicaciones en los diarios y periódicos, a establecer organizaciones, partidos, asociaciones políticas y a expresar sus ideas políticas y opiniones”.³

De hecho, uno puede decir que la libertad política es la manifestación de la relación mutua entre los gobernantes y los ciudadanos, en la que la gente tiene una función y un papel en la evolución y dirección de su sistema político y puede conducir un sistema hacia su destino final, esto por supuesto, después de poner en segundo lugar los intereses particulares de su tribu, lengua, etnia y lazos religiosos que naturalmente tiene cualquiera de los miembros de una sociedad.

De cualquier manera, según la definición de libertad política mencionada anteriormente, la gente puede utilizar la prensa para expresar sus ideas y pensamientos políticos sin problemas, así como jugar un papel en el sistema político y dirigirlo hacia sus objetivos y aspiraciones. Al mismo tiempo, pueden comunicar sus peticiones y expectativas al gobierno. De acuerdo a las enseñanzas religiosas y a sus tradiciones, en un sistema político islámico todas las personas tienen derecho a participar y a involucrarse en la administración de los asuntos del país.⁴ Uno de los mejores medios para expresar las ideas y las opiniones es haciendo uso de los medios masivos. La libertad de prensa, que es independiente del gobierno, es de hecho, una lengua que expresa abiertamente las expectativas de la gente, las peticiones, la crítica y las protestas contra las autoridades; de la misma manera en que la prensa dependiente del gobierno refleja exclusivamente los deseos y visiones de aquellos que gozan del poder.

² “*Andisheh-ye Hawzah*” (Publicación trimestral), vol. 5, verano 1378 (1999) AHS, p. 102. Esta cita es del Líder Supremo Iraní, Su Eminencia Ayatollah Jamenei. Esta definición no solo representa una de las posibilidades en el campo del pensamiento islámico, sino que también presenta la postura de los que gobiernan la República Islámica. No es necesario decir que se trata de la más abarcativa entre las definiciones existentes para la libertad política. Para más estudios ver: Dr. Manuchehr Tabataba’i Mu’tamini, “*Libertades públicas y Derechos Humanos*” (texto persa), Publicaciones de la Universidad de Teherán 1370 (1991) AHS, Carl Cohen, “*Democracia*”, traducción persa de Fariborz Majidi, Publicaciones Kharazmi, Teherán 1373 (1994) AHS; France Nyman, “*Libertad, Poder y Ley*”, traducción persa de ‘Izzatullah Fuladvand, Publicaciones Kharazmi, Teherán, 1373 (1994) AHS.

³ “*Andisheh-ye Hawzah*”, *ibíd.*, p. 106.

⁴ El principio de “ordenar el bien y vedar el mal” (al-amr bil-ma’ruf wan-nahy ‘anil-munkar), el principio de la consulta, el aconsejar a los líderes musulmanes, etc., se refieren siempre a la participación en los asuntos públicos. También podemos referirnos a la siguiente tradición: “Quien se levanta por la mañana sin preocuparse por los asuntos de los musulmanes, no es musulmán” (*Bihar al-Anwar*, vol. 71, Beirut, p. 336).

Quizás podríamos seguir adelante sin una definición de “libertad de prensa”, pero para aclarar el concepto y la posición de este texto, suministraremos una breve definición. Según la base de la libertad de prensa “los individuos tienen el derecho a publicar sus ideas y creencias a través de escritos o de la prensa, sin necesidad de obtener permiso y sin temer la censura previa”.⁵

Sayyid Jamaluddin Asadabadi presenta una notable definición para el término «periódico» cuando dice:

“El periódico es el que debe comunicar los hechos y escudriñar lo que sucede, hablar de lo que puede beneficiar a la gente, hablar sobre los defectos de la sociedad y señalar los remedios para estas imperfecciones; no debe estar lleno de exageraciones repulsivas. Es mejor que tales periódicos no sean publicados e impresos, para que sus periodistas no sean ridiculizados por su propia obra”.⁶

En la opinión de Sayyid Jamal, los diarios y los medios masivos en general deben expresar los hechos de manera imparcial y ocuparse de lo que sea benéfico para el pueblo en lugar de publicar halagos para quienes detentan el poder político. El venerado Imam Jomeini, cuando enumeró las características de los países civilizados, se refirió a la libertad de prensa como una de sus particularidades más notables. En su opinión, en tales sociedades la gente debe ser capaz de hacer oír sus ideas y opiniones con libertad, especialmente a través de los medios de difusión: “Un país civilizado es aquel que es libre, en el que la prensa es libre, y las personas son libres para expresar sus ideas y opiniones”.⁷

2. Los modelos teóricos para el marco de la prensa

En nuestros días, teniendo en mente la atmósfera dominante en los círculos políticos y sociales sobre la prensa, nos encontramos con opiniones contradictorias y diversas respecto de la teoría del venerado Imam Jomeini. La pregunta fundamental cuestiona cual es el modelo teórico dominante en los pensamientos del noble Imam.

Distintas teorías sobre el marco de referencia para la prensa han sido propuestas por los especialistas.⁸ Aunque no tenemos oportunidad aquí de aclarar

⁵ Ali Aqa Bakhshi et al., “Diccionario de las Ciencias Políticas” (en persa), Markaz-e Ittila’at wa Madarek-e ‘Ilmiy-e Iran, Teherán 1375 (1996) AHS, p. 151. Definiendo la libertad de prensa, ‘Abdorrahim Talebof dice: “El individuo tiene el derecho a publicar lo que escribe, y no debe ser impedido a menos que la publicación de su texto cercene la libertad de los demás o incluya insultos o calumnias”. Sayyid Mahmud Hashemi (Ph.D.), “Derechos Constitucionales en la República Islámica de Irán” (en persa), vol. 1, Universidad Shahid Beheshti, Teherán 1374 (1995) AHS p. 5. También ver: Muhammad Yá’far Langartidi (Ph.D.), “Términos Legales” (en persa), Biblioteca Ganj-e Danesh, Teherán 1374 (1995) AHS, p. 32.

⁶ “Cartas y Documentos Políticos del Sayyid Jamaleddin Asad’abadi” (texto en persa), recopilado por el Sayyid Hadi Khosroshahi, p. 55 (citando a Kazem Qadizadeh); “El pensamiento político-jurídico del Imam Jomeini” (texto en persa), Centro Presidencial para Investigaciones Estratégicas, Teherán 1377 (1998) AHS, p. 291.

⁷ “Kawzar: Colección de los Discursos del Imam Jomeini con un informe de la Revolución” (texto en persa), vol. 1, Instituto para la Recopilación y Publicación de las Obras del Imam Jomeini, Teherán, 1377 (1998) AHS, p. 346 (08/28/1978 AHS).

⁸ Se han presentado diferentes ideas sobre las teorías respecto de la libertad de prensa que abarcan de dos a seis modelos. Para más detalles sobre estas teorías ver la entrevista con ‘Ali-Asghar Kiya (Ph.D.), diario

todos los modelos teóricos para el marco de la prensa, en líneas generales, podemos agrupar los modelos dominantes en tres grandes teorías: el autoritarismo, el liberalismo y la responsabilidad social.

a. Teoría Autoritaria

Como dice esta teoría, que está influenciada por el ambiente autoritario del Renacimiento tardío, la verdad en vez de ser un producto de los esfuerzos de las masas, es el resultado de los desvelos de unos pocos intelectuales que las guían. De hecho, los intelectuales son la élite gobernante, los custodios del pueblo y están obligados a dirigirlo y orientarlo, debido a su elevado índice de coeficiente intelectual. En otras palabras, la verdad y el poder son dos lados de la misma moneda y cuanto más cerca esté el pueblo del centro de poder, mayor será su acceso a la verdad.

En esta teoría, la prensa está típicamente controlada por el gobierno, por lo que cualquier protesta o crítica que sea vista como una amenaza a la seguridad y estabilidad del estado será reprimida.

En general, podría decirse que en esta teoría la política de gobierno es la de la élite que decide lo que se publica en diarios o periódicos. De hecho, de acuerdo a este modelo, la elite piensa por la gente, genera modas y corrientes y de esta forma asume la guía intelectual del pueblo.⁹ En resumen, esta teoría es un acercamiento minimalista al concepto de prensa y libertad de prensa.

Algunos comentaristas de la opinión del venerado Imam Jomeini sobre el marco teórico de la prensa¹⁰ entienden que sus palabras y pensamientos sugieren la necesidad de una limitación de los medios, y en consecuencia, llaman a más y más restricciones (legales o ilegales) en esta área. Este acercamiento a las palabras del Imam, no contempla a la prensa como un factor positivo sino como una causa de perjuicio y decadencia para la religión y el sistema religioso de la sociedad, de inestabilidad para al sistema político del régimen religioso, y de destrucción y daño para la sociedad. Sobre esta base, la presencia de un estado independiente y una prensa libre en la sociedad islámica provocan debilidad e inestabilidad en los fundamentos religiosos del pueblo y conduce al deterioro de las estructuras religiosas.

Además, según esta visión, la actividad de la prensa libre e independiente, aún dentro del marco de la ley, puede estropear la seguridad nacional y el orden público. Por eso, la prensa debe servir al régimen y cumplir los caprichos y deseos de los gobernantes. La gente no es capaz de reconocer sus propios intereses y uno debe decidir por ellos, por consiguiente, la prensa debe ser contenida en tanto sea posible. Esta postura ve a los medios como siervos exclusivos de la autoridad y el

Intikhab (Domingo, 24 mes de Mordad, 1378 [1999] AHS, N° 103, p. 5); los mismos puntos son presentados en un artículo en el diario *Irán* (Domingo, 24 mes de Mordad, 1378 [1999] AHS, N° 1311).

⁹ 'Ali-Asghar Kiya (Ph.D.), *ibíd.*

¹⁰ Sexto libro del Festival de Prensa, Oficina de Divulgación del Ministerio de Cultura y Orientación Islámica, 1ª impresión, Teherán, 1378 (1999) AHS, p. 18.

poder político.

Aunque uno puede decir que tal falta de simpatía con la prensa puede estar motivada por las confrontaciones políticas entre facciones y partidos, la verdad es que tales ideas y posiciones se observan claramente en la sociedad y en el sistema de los medios de difusión del país.

b. Teoría del Liberalismo

Esta teoría, que surgió del crecimiento de la democracia política y la libertad religiosa, la expansión del libre mercado, la aceptación de la economía liberal y la experiencia filosófica del Iluminismo, restringió el espacio del autoritarismo remplazándolo por un nuevo concepto llamado «liberalismo». De todos modos, esta teoría fue reafirmada a finales del siglo XVII y a principios del siglo XVIII y encontró su camino durante el siglo XIX. El liberalismo, como novedad política y social, fue el marco en el que diferentes instituciones, incluyendo a la prensa, jugaron un papel consistente con sus códigos filosófico-gubernamentales.

La teoría surgió cuando en el siglo XVII, Gran Bretaña fue testigo de la excesiva supervisión del gobierno sobre las actividades de la prensa. El gobierno utilizaba varios tipos de controles y aplicaba la censura poniendo como pretexto que la libertad de prensa era un peligro para la seguridad y estabilidad del Estado. De hecho, los pensadores liberales exigieron libertad como una reacción a los excesos del poder. En definitiva, en esencia, esta teoría está basada en el liberalismo clásico y en la concepción del gobierno restringido, el estado de derecho, la prohibición del poder autocrático y la canonización de la propiedad privada. La libertad se materializa en las interacciones entre la gente y las responsabilidades de los individuos en cuanto a su propio destino. Según explica esta teoría, el papel del liberalismo en los medios masivos implica insistir en la importancia del individuo, la confianza en su capacidad de raciocinio y el concepto de los derechos naturales, que consisten en la libertad de creencia (religión), de prensa y de expresión.

De acuerdo a este modelo, el hombre es un ser racional y sensible, él es el fin y no debe ser considerado meramente como un medio. El hombre, como organismo inteligente, es capaz de decidir sobre sus propios intereses y de organizar el ambiente que le rodea; es una criatura única y distinta de los otros animales teniendo en cuenta su habilidad para pensar, recordar, utilizar diferentes experiencias, analizar y deducir. La actualización de las facultades humanas latentes está considerada como uno de los objetivos últimos. La sociedad y el gobierno no deben perseguir ninguna otra meta sino la realización de las potencialidades de la humanidad.¹¹ Es por todo esto que esta perspectiva ideológica pone siempre el acento en la libertad de prensa.

Algunos leen el punto de vista del Imam Jomeini en este marco conceptual e interpretan de sus palabras una postura de libertad absoluta para la prensa¹², y

¹¹ 'Ali-Asghar Kiya (Ph.D.), *ibíd.*

¹² Sexto libro del Festival de Prensa, *ibíd.*, p. 18.

naturalmente reclaman establecer condiciones para que la prensa pueda de manera más fácil reflejar los eventos y acontecimientos. Desde este punto de vista, la prensa puede transitar el camino del crecimiento y el progreso así como acompañar el desarrollo político de la sociedad y aportar al bienestar y felicidad de la gente. También desde este punto de vista, la prensa y las actividades de los medios dentro del marco de la ley no son un impedimento para la seguridad nacional y el orden social, o una causa de disturbio, sino que las fortalecen. Desde esta perspectiva teórica, la autoridad y el poder político están al servicio de los medios y la prensa.

En cualquier caso, ambos puntos de vista mencionados anteriormente (el autoritarismo y el liberalismo) apoyan sus interpretaciones y lecturas sobre la prensa utilizando las palabras del venerado Imam, y utilizan sus dichos para probar sus propias teorías. La pregunta es: ¿Qué teoría se adecúa mejor al pensamiento del Imam? ¿Puede decirse que la idea del Imam respecto de la prensa no está incluida en ninguna de las dos posturas anteriores sino que choca con ambas, y que hay que considerar una tercera postura? Esta pregunta será respondida después de explicar el tercer modelo.

c. Teoría de la responsabilidad social

Esta teoría, que de hecho, evoluciona a partir de la teoría liberal, va más allá de aceptar la función liberal de la prensa considerando otras funciones especiales, tales como la consciencia y la responsabilidad ante las personas y la sociedad. El centro de esta teoría es que la libertad y la responsabilidad son dos caras de la misma moneda, y así como la prensa tiene derecho a criticar al gobierno y a otras instituciones, también es responsable de los intereses y la seguridad nacional, y responde por las necesidades de la sociedad. Según esta teoría, el acceso público a la información verdadera tiene prioridad por sobre la libertad absoluta de la prensa. Esta teoría indica que se pueden satisfacer las demandas de la sociedad siempre y cuando la prensa cumpla correctamente con sus responsabilidades y base en ellas su política. Pero si la prensa olvida sus responsabilidades, es obligación de otras instituciones y centros vigilar las funciones principales de los medios masivos y asegurarse de su correcta ejecución. Los defensores de este modelo dicen: "1) la prensa tiene que suministrar un informe auténtico, exhaustivo y lúcido de los eventos diarios; 2) la prensa tiene que ser un instrumento para el intercambio de ideas y hacerse eco de las críticas; 3) la prensa tiene que reflejar una postura que englobe la de los grupos presentes en la sociedad, 4) la prensa tiene que ser un espejo que refleje los objetivos y valores de la sociedad, 5) la prensa debe tener todo tipo de información a su disposición y estar equipada con lo último del conocimiento".

Como contrapartida, en esta teoría, la gente tiene también sus responsabilidades ante la prensa. Además de estar enterada del poder considerable de los medios masivos, la gente debe reconocer que este poder suele estar acumulado en las manos de unos pocos y que, de ser así, la prensa también sufre

de defectos a la hora de satisfacer las necesidades de la sociedad.

Mientras que en la teoría del liberalismo lo más significativo es el aspecto negativo de la libertad, es decir “libre de” (libre de toda restricción externa), en la teoría de la responsabilidad social lo más relevante es el concepto de la libertad positiva (por ejemplo la libertad para lograr objetivos constructivos). De acuerdo a esta teoría, el estado no solo tiene que autorizar la libertad, sino que además tiene que fortalecerla y expandirla de manera activa defendiendo los derechos de sus ciudadanos cuando sea necesario.¹³ Uno puede observar que esta teoría se sitúa de alguna manera entre las dos explicadas en primer lugar.

Podría afirmarse que la teoría de la “responsabilidad social” es el marco que mejor se ajusta a las palabras del Imam en relación a la prensa, ya que desde su punto de vista, la prensa tiene una doble función: puede moverse tanto en una dirección positiva, desarrollando las capacidades de las personas, haciéndolas crecer y volviéndolas piadosas para desarrollar el régimen islámico y para cumplir sus responsabilidades; o en una dirección negativa, haciendo que la sociedad se estanque, se vuelva inmoral, yendo en contra de los intereses públicos y actuando contra sus responsabilidades.

Esta teoría permitirá aclarar los pensamientos del Imam Jomeini antes y después de la victoria de la Revolución Islámica. En algunos casos, antes de la Revolución, el Imam protestaba contra la prensa debido a su libertad y su ataque a los asuntos sagrados y solicitaba su restricción.

“¿Por qué permiten que estos diarios difamen injustamente? Si los clérigos desaparecieran no habría modelos para el país. ¿Por qué la prensa es tan excesivamente libre?”¹⁴

En esa ocasión, la preocupación y énfasis del Imam estaba en que la prensa debía ser el custodio de los valores del pueblo, y que no debía insultar ni difamar las sagradas creencias islámicas, que son aceptadas generalmente por el pueblo iraní que es musulmán.

También observamos en las palabras del Imam durante el mismo período que también habla de la falta de libertad de prensa, y critica el régimen, planteando la pregunta de por qué no permite que la prensa sea libre para expresar lo que ellos creen:

“¿Harían bien en respetar la Constitución! La Constitución ha establecido que la prensa es libre; ¿hacen ustedes lo mismo? ¿Ustedes nos llaman reaccionarios cuando decimos que la Constitución debe ser respetada y la prensa libre?”¹⁵

También dice: “Lo que queremos decir es que ustedes deben respetar la Constitución; la prensa es libre, la pluma es libre, permítanles escribir lo que

¹³ ‘Ali-Asghar Kiya (Ph.D.), *ibíd.*

¹⁴ “*Kawzar...*”, *ibíd.*, vol. 1, p. 25, 11/04/1341 (1962) AHS. Estas palabras de reproche del Imam conciernen a la libertad de la prensa para insultar asuntos sagrados y al clero, lo cual era una práctica común y rutinaria en aquel momento.

¹⁵ *Ibíd.*, vol. 1, p. 115, 26/01/1341 (1962) AHS.

quieran”.¹⁶ Lo que el Imam tiene en mente es que la prensa tiene que ser capaz de hacerse eco de los deseos y voluntad del pueblo y criticar al régimen y a sus autoridades y normas, y nadie debe hacerlos callar y censurarlos.

Por eso, según este modelo, no se puede encontrar ninguna contradicción en las palabras del Imam, y por ende esta teoría es la más adecuada para analizar sus palabras en relación a la prensa. Basándonos en este modelo, surge una tercera perspectiva sobre los pensamientos del Imam según la cual la prensa poseería una doble función: prestar atención a los intereses y el bienestar de la gente ilustrándola sobre estos puntos, y evitando todo lo que vaya contra el bien social. En este modelo, el gobierno debe intervenir y cumplir con sus obligaciones administrativas cuando se manifieste una transgresión por parte de la prensa.

En resumidas cuentas, esta teoría puede considerarse un modelo intermedio e ideal para la libertad de prensa, y la opinión del Imam puede ser encuadrada y evaluada dentro de tal modelo.

3. Las funciones de la prensa en la sociedad

En estos días, la prensa está en boca de todo el mundo por distintas razones. Una de ellas es el rol que la prensa tiene en el crecimiento de la política y el desarrollo de la sociedad y la cultura pública:

“En occidente, los trabajos publicados, las cifras de circulación de libros, diarios y periódicos, la abundancia y variedad de títulos, la tasa de uso de estos por la gente, el número de visitas a las bibliotecas, la compra per cápita de libros, periódicos, etc., son considerados algunos de los principales índices de crecimiento y desarrollo”.¹⁷

También en nuestra sociedad la prensa está floreciendo de manera considerable. La variedad y el número de diarios es casi un reflejo de las inclinaciones políticas existentes en la sociedad. Además, aparte de la variedad y lo numeroso de la oferta en materia de prensa, puede observarse que el interés de la gente al respecto es cada vez mayor.

En todo caso, lo que queremos decir con esto es que en estos días el rol de la prensa en nuestra sociedad no ha disminuido, sino que está aumentando y atrayendo a más y más personas cada día.¹⁸

En el modelo adoptado para analizar las palabras del Imam, el modelo de la responsabilidad social, la prensa asume una doble función. De hecho, la prensa es

¹⁶ *Ibíd.*, vol. 1, p. 120, 26/01/1341 (1962) AHS.

¹⁷ Muhammad-Ibrahim Ansari Lari, “*Supervisión de la prensa en las leyes de Irán*” (texto en persa), Soroush, Teherán, 1375 (1996) AHS, p. 14.

¹⁸ Por supuesto, como afirmaban las predicciones, en estos días se habla sobre la prensa *on line* sustituyendo a la prensa impresa. Por eso, puede que no seamos capaces de encontrar vestigios de la prensa impresa en los diarios del futuro. Ver la entrevista del periódico *Irán* con los expertos sobre este tema; mes de Aban 16, 1378 (1999) AHS, N° 1375, vol. 5, p. 6.

como las dos caras de Jano,¹⁹ con cada rostro asumiendo una función especial y mirando hacia una diferente dirección. Como lo presenta el venerado Imam: “Los diarios y las revistas pueden conducir y desarrollar al país hacia sus intereses, o pueden hacer lo contrario”.²⁰ En consecuencia, los ejecutivos de la prensa, con la vista puesta en la responsabilidad, función e importancia de sus medios en la sociedad, deben prever su presencia incesante, tener siempre en mente el bien y el interés de la sociedad, evitar cualquier tipo de extremismo, y no transgredir los límites establecidos ni olvidar su responsabilidad social.

Es sobre esta base que el Imam espera que la prensa, y todas las noticias e información de los medios en general, jueguen el rol de cultivar y dirigir a la sociedad. “Todos los medios de difusión son educadores de un país; tienen que cultivar a los individuos y deben servir al pueblo”.²¹ En este discurso, se tocan tanto el papel educativo de la prensa como su servicio a la gente. De hecho, lo otro que el Imam espera de la prensa es que sirvan a la gente difundiendo sus esperanzas y aspiraciones: “La prensa debería estar al servicio del país. Deben reflejar los deseos y las aspiraciones de la nación”.²² Obviamente, por “servicio del país”, se refiere al papel de instruir y educar que tiene la prensa por lo que declara a este respecto: “La prensa debe servir a la nación, esto quiere decir instruir y cultivar a los jóvenes haciendo de ellos gente educada para que así sean útiles a su país”.²³

O sea que una de las principales funciones de la prensa –en opinión del Imam– es educar al ser humano y cultivar a los jóvenes. De hecho, el Imam cree que la prensa tiene un papel importante y determinante en la educación de los futuros pensadores, eruditos y políticos de la sociedad islámica. En un modelo de responsabilidad social, la prensa impide que la fuerza, la energía y el talento de los jóvenes sean desperdiciados y conduciéndolos hacia la fecundación de sus facultades racionales y sus creencias, en vez de empujarlos hacia la inmoralidad y los vicios condenándolos a la vanidad, la inutilidad y el desconcierto. Ya que el futuro de un país depende del trabajo duro, de la lucha y el beneficio de sus jóvenes en términos de pensamiento, talento, done, creatividad, raciocinio y originalidad, vemos que la prensa puede jugar un papel fundamental a este respecto. La otra función de la prensa, según el Imam, es la de salvaguardar la libertad e independencia del país. El mantenimiento de la libertad e

¹⁹ *Jano* fue el primer rey mitológico de Latium (hoy Italia). Según este mito, al rey le fue conferida tal clarividencia que estaba enterado tanto del pasado como del futuro. Su habilidad para ver el pasado y el futuro motivó a los artistas a pintarlo con dos rostros. También en las monedas romanas aparecía su imagen con dos caras. Al comparar la política del endiosado rey, Jano, en su libro, “*Los Principios de la Política*”, Maurice Duverger, ha tratado de describir la dualidad de los instintos de la política. Maurice Duverger, “*Los Principios de la Política*”, traducción persa de Abulfadl Qazi (Ph.D.), Publicaciones Dadgostar, Teherán, 1376 (1997) AHS.

²⁰ *Sahifeh-ye Imam*, vol. 14, p. 248.

²¹ *Ibíd.*, vol. 6, p. 193.

²² *Ibíd.*, vol. 6, p. 192.

²³ *Ibíd.*, vol. 8, p. 24.

independencia, surgidas desde el establecimiento de la República Islámica, depende del estado de alerta y vigilancia de todos los estratos de la sociedad, y uno de los protectores más significativos de estos principios fundamentales es la prensa. El Imam dice a este respecto que si una revista “trata un tema que moviliza (al pueblo) para salvaguardar su independencia y su libertad, si la revista hace eso, entonces es una revista islámica y una revista de la República Islámica”.²⁴

Por ende, además del rol principal de la prensa en la educación de las personas, su otra función se materializa en la movilización de los individuos para salvaguardar la independencia, la libertad y la República Islámica. Se entiende que, si la prensa cumple su primer papel de manera correcta y lo sostiene en el tiempo, tendrá éxito en su segundo rol, que es la movilización de los individuos. Está claro que esta movilización para salvaguardar la independencia y la libertad se materializa en diferentes aspectos. Tal vez podríamos decir que una de las principales funciones de la prensa es el papel que juegan los medios en el desarrollo político y la expansión del ambiente democrático en la sociedad.

Desde un punto de vista teórico, la prensa funciona como las antorchas, iluminan el escenario político para la gente sin dejar recovecos oscuros. Cuando esas antorchas se encienden, los funcionarios y las autoridades sienten que en esa atmósfera de luz son obviamente vistos por el público. Por eso, desde este punto de vista, la prensa crea un ambiente en el que la actuación de todos los funcionarios, establecimientos y organizaciones (públicas y del sector privado) estarán sujetas a la observación y al juicio del pueblo. Tendrán por ende que corregir sus actos erróneos e irracionales.

Aparte de esto, la prensa puede institucionalizar la “democracia”. Cuando exista un equilibrio de poder y las fuerzas políticas no puedan llegar a un acuerdo, ésta tratará de hacer el ambiente menos violento.

La tarea principal de la prensa es acabar con la falta de simetría en la información mediante la redistribución de la misma. Haciendo esto provocan equilibrio y pluralidad en el poder en el entorno. Tan pronto como la pluralidad se eleve en el entorno mental y se establezca el equilibrio de poder, esta pluralidad se manifestará a sí misma en el «cuerpo» de la sociedad. La prensa así puede establecer un equilibrio de poder contra los grandes medios tales como la radio y la televisión. Esto redundará en la creación de un ambiente democrático que facilita la libertad, la democracia y el igualitarismo.²⁵

Otra función de la prensa que también puede mencionarse es que tanto ella como los otros medios masivos de difusión son básicamente un fenómeno moderno, y que junto con el mensaje que comunican a sus destinatarios, iluminando el escenario, instigan el flujo de información y por lo tanto, de manera

²⁴ *Ibíd.*

²⁵ Libro sexto del Festival de Prensa, Oficina de Divulgación del Ministerio de Cultura y Orientación Islámica, 1ª impresión, Teherán, 1378 (1999) AHS, p. 53, diario *Intikhab* (Jueves, 16 mes de Ordibehesht, 1378 [1999] AHS, p. 16).

automática, ayudan a la creación y al establecimiento de la nueva clase media. El surgimiento de esta clase, en el tercer mundo y en los países de desarrollo, es la cuna principal de la democracia.

Por tanto la prensa, además del mensaje que transmite, lleva a cabo y ayuda a la democratización del entorno político.²⁶

Como sea, debe señalarse que la prensa ha tenido un papel trascendental en la expansión de la democracia, y por consiguiente, ha sido acertadamente apodada “el cuarto poder” (del gobierno).

La prensa, que incluye a los diarios, es una poderosa arma política, que puede jugar un papel cada vez mayor para lograr el desarrollo político. Incluso podríamos decir:

“Al igual que el incremento del número de partidos políticos, la proliferación de nuevos medios de difusión también favorece la pluralidad en un régimen. Si la proliferación de partidos no va acompañada por abundancia de medios nuevos se trata de algo meramente imaginario y nominal”.²⁷

Uno puede decir que una de las ventajas básicas de la prensa libre y no gubernamental es que garantiza la diversidad de pensamientos e ideas en un sistema político. Basándonos en esto podemos decir qué estado es demócrata, autoritario o déspota. Criticar a las autoridades en un sistema político y defender los derechos básicos de las personas en contra de la norma política, entre otras, son funciones de los medios, especialmente de la prensa. Aquí damos por sentado que en Irán la norma política es religiosa, así que naturalmente los derechos de la gente son adecuadamente respetados y sus deseos legítimos aceptados. En un régimen religioso shiíta el pueblo considera el sistema político como propio y en consecuencia se muestran más sensibles sobre su desempeño. Por lo tanto, cualquier caso de mal funcionamiento o de desvío en el sistema político o en las autoridades del mismo provocará la reacción de las personas, incitará su sentido de compromiso y los hará volverse hacia la crítica y la protesta. Sin duda, en un régimen basado en las enseñanzas islámicas, los creyentes, los religiosos y las personas piadosas no permitirán la injusticia, el despotismo, la expansión de la corrupción y el vicio, etc. La norma política de la religión implica el establecimiento de la justicia y la reactivación de los derechos básicos de la gente y el repudio de todas las formas de corrupción en la sociedad. Por eso la gente reaccionará a cualquier tipo de opresión y transgresión de la norma islámica ejecutada por cualquier individuo o grupo, sin consentir el silencio.

La prensa es el instrumento y el medio adecuado para transmitir las demandas y reclamos de la gente a las autoridades. Uno de nuestros eruditos ha interpretado el versículo 148 de la Sura 4 (*An-Nisa*)²⁸ del Sagrado Corán como

²⁶ *Ibíd.*

²⁷ Maurice Duverger, *ibíd.*, pp. 183-191.

²⁸ Vale la pena mencionar que en numerosos versículos se recomienda hablar en voz baja y se rechaza la elevación la voz. La única excepción es cuando alguien es reprimido y ha perdido el auto-control y tiene así

sigue: “Cuando hay opresión, debe ser reflejada en la prensa; además, los medios son un instrumento para evaluar el desempeño del gobierno y una vidriera para exhibir las ideas de la gente. También sabemos que tal orientación funcional es digna desde el punto de vista del Corán”.²⁹

La otra función importante de la prensa según el pensamiento del Imam Jomeini es propender a la esperanza y la confianza en la gente. En este rol, la prensa es un heraldo de la esperanza, y refuerza la auto-confianza y la convicción en la gente, y debe evitar cualquier cosa que lleve a la desilusión y la frustración. El venerado Imam declara a este respecto:

“Nuestros autores y conferencistas deberían estar tratando de brindar esperanza a la gente, no desalentándolos. Deberían decir que somos capaces de actuar por nosotros mismos, como de hecho lo somos, y no que no podemos; de que debemos y podemos alcanzar la autodeterminación. El mejor servicio que nuestros autores pueden brindar en estos días es darle esperanza a estas personas, que están de pie en contra de Oriente y de Occidente y que no quieren ser dominados por ellos, decirles que pueden permanecer independientes de ambos bloques hasta el final. Si en lugar de buscar errores en los demás, los escritores y conferencistas, todos juntos, trajeran esperanza a la nación, la hicieran sentir segura, crearan una independencia psicológica, seríamos triunfantes desde ahora hasta el final. Pero sólo si los medios masivos, la prensa, los escritores, los conferencistas crean esta confianza en la nación”.³⁰

4. Las limitaciones de la libertad de prensa

Por libertad de prensa no nos referimos en absoluto a las restricciones impuestas a la prensa por los regímenes déspotas y dictatoriales, ni tampoco los límites impuestos a la sociedad y al accionar de la prensa por los ignorantes o los desinformados (quienes no reconocen la libertad). A lo que nos referimos es a las limitaciones legales que menciona el Imam y que están también confirmadas por la Constitución y las leyes comunes. Está claro que la razón para establecer restricciones a la prensa, es el abuso de la libertad, que puede tener lugar, poniendo en peligro los intereses de las personas y los fundamentos islámicos. Estas limitaciones no pueden ser explicadas dentro de la teoría del autoritarismo, sino dentro de la teoría de la responsabilidad social, ya que no son incompatibles con la libertad de prensa.

Las limitaciones de la libertad de prensa son explicadas en las palabras del Imam como sigue:

una excusa. Ver las explicaciones de Baha'uddin Khorramshahi sobre este versículo en su traducción persa del Corán.

²⁹ Mahdi Husayniyan Rad, “Los límites a la libertad de prensa: un viejo debate en Irán”, diario *Subh-e Emruz*, mes de Ordibehesht 14, 1378 (1999) AHS, p. 6.

³⁰ *Sahifeh-ye Imam*, vol. 13, pp. 286-287, 1359/10/29 (1980) AHS.

A. La Ley

Esta posición del Imam se observa en todos los niveles de la libertad. En general, en su opinión, la libertad está permitida y autorizada siempre y cuando no transgreda los límites legales. Ya que la ley provee seguridad a toda la gente y sistematiza el comportamiento de los individuos en la sociedad, es ella el punto en el que se puede confiar para el mantenimiento y el desarrollo de las libertades, especialmente la libertad de prensa. De esta manera, la prensa estará protegida de las agresiones y asaltos posibles y también llevará a cabo sus obligaciones y responsabilidades en un nivel social.

El principio 24 de la Constitución estipula: “los periódicos y la prensa son libres de expresarse, excepto cuando infringen los principios islámicos o los derechos públicos. Los detalles serán determinados por la ley”. En este principio, por un lado, la libertad de expresión para la prensa se da por sentada; por otro lado, se la restringe con dos límites: el primero es que no debe haber infracciones a los principios islámicos, y el otro es que no debe haber violaciones de los derechos públicos. Como se declaró al final de este principio, los casos específicos para estas dos excepciones son discutidos en detalle en los capítulos 4º y 6º de la Ley de Prensa, ratificados en 1364 AHS por la Asamblea Consultiva Islámica (Maýlis).³¹ El venerado Imam asumió que la libertad está dentro de los límites de la ley declarando, “En cualquier país la libertad está limitada por la ley. La gente no es libre de quebrantar la ley”.³²

B. Los temas sagrados

“Los diarios tienen permitido escribir sobre cualquier tema con libertad, permítanles escribir sobre lo que deseen. Pero, ¿tienen también libertad para

³¹ Los casos señalados como infracciones contra las bases islámicas en la ley de prensa son los siguientes: 1. La propagación de temas ateos y anti-islámicos y la divulgación de temas que dañen los fundamentos de la República Islámica. 2. Ofender a la luminosa religión del Islam y a sus santidades. 3. Ofender al Líder Supremo o al religioso que actúa como máxima autoridad jurídica. 4. Divulgar obscenidades y vicios o publicar fotos que ofendan la castidad de los lectores y/o la audiencia. 5. Difundir el despilfarro y la extravagancia. En cuanto a las infracciones contra los derechos públicos en esta ley los casos son los siguientes: 1. Calumnias contra funcionarios, establecimientos, organizaciones o cualquiera de los individuos del país. 2. Insultar a individuos o a personalidades del ámbito judicial que gozan de respeto según las leyes religiosas. 3. Alentar o incitar a individuos o grupos a realizar actos en contra de la seguridad nacional, el honor o los intereses de la República Islámica, dentro o fuera del país. 4. Revelar y publicar documentos, órdenes o asuntos oficiales. 5. Publicar las discusiones de las sesiones a puertas cerradas del Parlamento Consultivo Islámico (*Maýlis*). 6. Publicar las discusiones de las sesiones privadas de las Cortes de Justicia o de investigación sin autorización legal. 7. Crear discordia entre los diferentes estamentos de la sociedad; especialmente recurriendo a diferencias étnicas o tribales. 8. El plagio, o citar material de la prensa o de los partidos o grupos desviados o que están en contra del Islam de manera que terminen difundiéndolo. Las ofensas de la prensa se enumeran en esta ley de la siguiente manera: 1. Insultar, difamar o decir una calumnia sobre un individuo. 2. Insultar a la luminosa religión del Islam o sus santidades. 3. Insultar al Líder, al Consejo de Liderazgo o al religioso que actúa como máxima autoridad jurídica. 4. Revelar secretos. 5. Amenazar. 6. Publicar fotos que ofendan la castidad pública. 7. Incitar a la gente o cometer una ofensa en contra de la seguridad nacional. 8. Publicar periódicos sin tener una licencia válida. 9. Duplicar el logo o el título de otro periódico. Citado de Muhammad-Ibrahim Ansai Lari, pp. 171, 172, 177, 178.

³² *Sahifeh-ye Imam*, vol. 7, p. 18, 08/03/1358 (1979) AHS, también vol. 6, p. 271.

insultar lo que la gente considera sagrado?”³³ En otra instancia el Imam declara: “La prensa haría bien en pulirse a sí misma, sin traicionar al Islam ni a los musulmanes, sin derramar la sangre de los oprimidos, ni reflejar una propaganda negativa. Ellos deberían evitar las conspiraciones”.³⁴

C. Conspiración, incitación y debilitamiento

“En el momento de la victoria de la Revolución, señalamos que reconocemos la libertad de prensa; sin embargo cualquier traición o conspiración será detenida seriamente y sin tolerancia. La prensa está obligada a evitar la incitación y los titulares mentirosos. Deben auto-regularse ellos mismos según la corriente de la Revolución y deben evitar publicar artículos que la dañen y causen discordia, lo cual sería visto como una conspiración”.³⁵

D. Calumnias, mentiras y rumores

“Yo les aconsejo a los ejecutivos de la prensa y los medios y a los conferencistas que dejen de esparcir rumores y que no publiquen asuntos y temas falsos solo para incrementar la circulación de sus publicaciones, si la gente percibe indicios de cualquier conspiración o corrupción, los tratará de manera diferente. No abusen de la libertad y no abandonen el curso que lleva la nación y eviten exagerar los eventos insignificantes ya que los intereses del país y la nación están en juego”.³⁶ También dijo: “¿Tienen (los diarios) permitido maldecir a la gente? ¿Tienen permitido difamar a la gente? Tal libertad no puede existir, no habrá libertad para conspirar. Si un diario quiere conspirar y seguir el camino hollado por los enemigos de la nación y propagar lo que sea que los enemigos de la nación hacen, si eso es lo que deciden hacer, la nación no puede aceptar tales libertades”.³⁷

E. Abuso y mal uso de la libertad

“Ustedes, que han conseguido sostener una pluma y escriben para todos, critican a todas las organizaciones, y son libres de hacerlo; pero ¿tenían permitido levantar una pluma y escribir una sola palabra sobre esas organizaciones hace tres años? Habrían quebrado sus plumas y los habrían convertido en los seres más miserables. Ustedes no aprecian el valor de la libertad. Para algunas personas, la libertad se ha vuelto actualmente un juego, así que escriben lo que quieren y dicen lo que les da la gana”.³⁸

Para recapitular los puntos arriba mencionados, podemos decir que en la ideología política del Imam Jomeini la libertad es un principio. Aunque poco después de la victoria de la Revolución Islámica, existió una libertad de prensa absoluta en la sociedad, después de un tiempo, debido al frecuente mal uso que hizo de ella la prensa, se promulgaron algunas leyes para establecer ciertas

³³ *Ibíd.*, vol. 7, p. 19.

³⁴ *Ibíd.*, vol. 5, p. 130.

³⁵ *Ibíd.*, vol. 8, p. 284-285, 06/06/1979 AHS.

³⁶ *Ibíd.*, vol. 8, p. 221, 08/05/1979 AHS.

³⁷ *Ibíd.*, vol. 7, p. 19.

³⁸ *Ibíd.*, vol. 13, p. 252, 15/10/1359 AHS.

restricciones. Las palabras del venerado Imam Jomeini pueden clarificar este punto:

“Les concedimos libertad, libertad absoluta, y durante estos meses alrededor de doscientos partidos y facciones (fueron creados), y fueron publicados muchos diarios, revistas y periódicos y nadie hizo nada al respecto. Mientras que ustedes insultaban todas nuestras cosas sagradas, mientras que ustedes trataban mal al gobierno así como al Islam, nadie los hostigó hasta que vimos la sedición y nos percatamos que ustedes son insubordinados. Ahora, después de que fue probada su conspiración y la gente ha llegado a conocerlos, ya no podemos permitirles hacer lo que deseen libremente. Nosotros los detendremos”.³⁹

La alusión a la teoría liberal puede inferirse de estas palabras del Imam. En su opinión, después de la victoria de la Revolución Islámica, había una libertad absoluta para todos los individuos y grupos, pero esta libertad terminó dando paso al abuso y se encaminó hacia el derrocamiento del régimen islámico recién fundado. Consecuentemente, la libertad de prensa debió ser frenada considerablemente y le fueron impuestas algunas restricciones.

En otra instancia, el Imam enfatizó que:

“Desde la llegada de la Revolución hubo todo tipo de libertades en Irán y les ofrecimos a todos los grupos una oportunidad y no se les prohibió absolutamente nada. Sin embargo, empezaron a surgir conspiraciones; en cuanto vieron que eran libres, iniciaron estas sediciones con la pluma, intentando cambiar el rumbo de nuestra nación. Nuestra nación apoya la libertad, apoya todo tipo de libertad, pero ellos apoyan la corrupción y la conspiración”.⁴⁰

Por eso en la opinión del Imam, la libertad de prensa es un principio siempre y cuando la relación con sus obligaciones y responsabilidad públicas sean respetadas. En tal caso no cabría aplicar restricciones.

En los días posteriores a la victoria de la Revolución, la libertad irrestricta iba a ser la norma, pero cuando las crisis y los problemas instigados por el mal uso de este “bendito principio” empezaron a proliferar, el corto y pasajero período del liberalismo llegó a su fin y otro modelo ideológico se impuso sobre la sociedad. Por supuesto que no hay un consenso absoluto sobre qué implica exactamente este nuevo modelo. Algunos creen que la teoría del autoritarismo se apoderó⁴¹ de la nación, y otros dicen que fue la teoría de la responsabilidad social.

Es obvio que el liberalismo de los primeros años de la Revolución terminó, pero debe señalarse que con el establecimiento de la ley (la Constitución y la ley de

³⁹ *Ibíd.*, vol. 8, p. 267, 02/06/1358 AHS.

⁴⁰ *Ibíd.*, vol. 10, p. 234, 05/09/1358 AHS.

⁴¹ Para ampliar esta opinión ver: Libro sexto del Festival de Prensa, *Ibíd.*, p. 54; diario *Intikhab* (Jueves 16, mes de Ordibehesht 16, 1378 [1999] AHS). Los propulsores de esta opinión consideran el período anterior a la Revolución como la “era de predominio del modelo autoritario”, y los primeros años de la Revolución como de “predominio del modelo liberal”. Ellos creen que después de esta etapa, dadas las condiciones sociales en el país, el modelo autoritario dominó nuevamente. También creen que hemos accedido al modelo de responsabilidad social en los años recientes.

prensa aprobada por el Consejo de la Revolución)⁴² el modelo de la responsabilidad social tomó su lugar. Buscando elucidar la legitimidad de los modelos de los regímenes políticos en el Irán contemporáneo, un investigador de temas políticos habla de diferentes modelos tales como libertad y democracia, religión, justicia y era del desarrollo⁴³ y cree que el modelo liberal jamás se impuso sobre el orden político. Por la misma razón, tan pronto como el orden político fue establecido y determinado, la libertad, entendida según el primer discurso, había dejado ya el orden político. En su opinión hay períodos intermitentes de orden político, autoritarismo y caos, y un orden político establecido siempre debe enfrentar el desafío de la posibilidad de ser reemplazado por otro orden político autoritario. De esta manera, la libertad y la democracia son los discursos de este período de transición, y se descuidaron poco después de la transición y el establecimiento del nuevo orden. Él explica dentro de este marco el abandono del modelo liberal después de la victoria de la Revolución Islámica y el establecimiento del nuevo orden.

Por lo tanto, según este punto de vista, los otros modelos para la legitimidad de los sistemas políticos son objeto de decisiones, pero el modelo liberal y la democracia son cínicos y critican al orden político existente, y es de esto de lo que la oposición siempre habla. De cualquier modo, los oponentes de un sistema político, al explotar el marco de la libertad y la democracia desafían el orden existente, pero después del establecimiento del nuevo orden político, el primero se pasa por alto; o en otras palabras, está entre las primeras víctimas del nuevo orden. Pero, de hecho, la pregunta subsiste: “¿estas ideas pueden ser atribuidas al venerado Imam, y podemos decir que ha utilizado el modelo demócrata-liberal en contra del segundo régimen Pahlavi, y no podemos encontrar ninguna señal de compromiso con este modelo en sus pensamientos?” En otras palabras, ¿el Imam Jomeini ha explotado conscientemente la libertad para desafiar al orden político existente, cuando en realidad, no ha habido idea alguna de libertad en su pensamiento?

Mi respuesta es negativa. Parece que el surgimiento del tema de la libertad y especialmente la libertad de prensa en el pensamiento político del Imam no fueron meramente una manera de luchar contra el orden político establecido. Más bien, el tema de la libertad en el pensamiento político del venerado Imam fue inspirado por las bases teóricas de su ideología política. Como se afirmó antes, el análisis y la comprensión de la libertad de prensa en el pensamiento del Imam Jomeini es

⁴² La primera ley de prensa del régimen de la República Islámica fue ratificada por el Consejo de la Revolución el día 20 del mes de Mordad en 1358 (1979) AHS, seis meses después de la victoria de la Revolución Islámica. En la época en que se legisló esta ley, en Irán no había todavía una nueva Constitución. Así que esta ley no se apoya en ningún principio de la Constitución o sus complementos y fue meramente una respuesta al caos de prensa y una manera de supervisar las impresiones y la publicación de numerosos diarios que estaban apareciendo en todo el país, sin ninguna clara regulación ni supervisión. Citado de Muhammad-Ibrahim Ansari Lari, *ibíd.*, pp. 118-119.

⁴³ “Legitimidad política en el Irán contemporáneo”, entrevista del diario *Subh-e Imruz* a Muhammad-Āwawad Ghulam-Rida Kashi, No. 247, p. 6 (mes de Aban 3, 1378 [1999] AHS).

posible principalmente al aplicar el modelo de responsabilidad social antes que cualquier otro. Teniendo en vista este modelo teórico, podemos revisar las opiniones del Imam sobre este tema en diferentes períodos de tiempo (antes de la Revolución Islámica, durante los primeros años después de su victoria y después de su partida de este mundo). De la misma manera en que el Imam defendía la libertad de prensa durante el período Pahlavi, hacía lo mismo durante el período de la Revolución Islámica; y así como amonestó sobre los peligros de la libertad irrestricta de la prensa que insultaba lo que el pueblo consideraba sagrado durante el régimen Pahlavi, también volvió sobre este punto durante el régimen de la República Islámica, diciendo que la prensa debía respetar los límites que guardan a las cosas y personas sagradas y evitar insultarlos.

Por lo tanto, uno puede entender de las palabras del Imam, que la prensa fue restringida cuando comenzaron a moverse en procura del derrocamiento del régimen político de la República Islámica; y que el mero establecimiento de un nuevo orden político no puede ser un buen pretexto para eliminar el modelo de libertad y democracia. En el ambiente posterior a la victoria de la Revolución, la prensa tuvo un crecimiento significativo, e incluso algunos miembros de la prensa trabajaron como representantes oficiales de los grupos armados que habían luchado por el nuevo sistema político. Naturalmente, las fuerzas dentro de este nuevo marco político, y con el fin de proteger aquello por lo que habían luchado, buscaron soluciones para afirmar el nuevo orden político, consolidándolo y haciéndolo duradero y para mitigar el caos en la sociedad.

Así fue como el período de liberalismo que se había experimentado llegó a su fin y comenzó la era del modelo de responsabilidad social. Además, que se hayan realizado desde entonces cerca de veinte elecciones en toda la nación, y teniendo en cuenta las críticas y las exigentes condiciones del país —tales como la guerra impuesta, etc.—, resulta obvia la importancia de las características liberales en el modelo de responsabilidad social adoptado. De cualquier modo, la libertad está entre los temas fundamentales de la ideología política del Imam, y no era solo un instrumento para luchar contra el orden político de aquellos tiempos. Sin embargo, recordemos que el modelo liberal y democrático de la legitimidad del régimen político no ha expirado después de la Revolución Islámica, sino que fue cambiado por la teoría de la responsabilidad social.

5. Resumen y conclusión

Lo que hemos presentado en las páginas anteriores es tan sólo una parte de los debates disponibles sobre la libertad de prensa. No hay cabida en este breve ensayo para discutir a consciencia otros aspectos y posturas sobre el tema. Los resultados y conclusiones de este estudio son las siguientes:

Primeramente, la libertad de prensa se sitúa entre las libertades políticas más básicas e importantes. Evaluando el grado de libertad de prensa podemos llegar a comparar diferentes sistemas políticos, y mediante el examen del grado de

independencia o dependencia de la prensa en diferentes estados, podemos evaluar la calidad de la democracia. En los estados en los que la prensa goza de respeto y encontramos una atmósfera política adecuada, la gente expresa sus opiniones e ideas políticas con libertad y dentro del marco de la ley. En las sociedades autoritarias no es posible escuchar la libre expresión de ideas.

En segundo lugar, el modelo dominante en la ideología política del Imam es la teoría de la responsabilidad social. Usando este modelo, podemos revisar y analizar los pensamientos del Imam y resolver las aparentes contradicciones que puedan ser encontradas en el contenido de sus escritos y discursos y aclararlas. Básicamente, no podemos hablar de autoritarismo cuando analizamos su ideología. Este modelo teórico, el autoritarismo, por las vastas restricciones que causa sobre la prensa y las personas, es incompatible con el pensamiento del Imam. Cabe mencionar también que la opinión del Imam respecto a la teoría liberal consiste en considerarla valiosa siempre y cuando no caiga en el abuso. Pero como la sociedad y los grupos políticos todavía no han conseguido el nivel necesario de crecimiento intelectual, sus intereses no hacen uso correcto de la libertad si no hay una supervisión del *establishment* (gobierno, sociedad, organizaciones, etc.), por lo que no cabía opción sino un cambio hacia el modelo teórico de la responsabilidad social.

Este modelo ha surgido de la teoría liberal. Según este modelo, podría haber una tercera interpretación de las ideas del venerado Imam que presentan una posición intermedia que no se inclina a ningún extremismo.

En tercer lugar, en el pensamiento del Imam Jomeini, la prensa tiene una doble función. Puede jugar tanto un papel positivo en el crecimiento y superación de la sociedad y en su desarrollo político, o tomar por el contrario el camino de la aberración, la incomprensión mutua y el retraso intelectual, científico y cultural de la comunidad. La función positiva de la prensa en la opinión del Imam, es su papel como guía y educadora de la sociedad. En otras palabras, la prensa, como un maestro y educador cuidadoso, debe cultivar los talentos individuales. La otra función de la prensa en la República Islámica es salvaguardar y proteger la independencia y la libertad del país y alentar y motivar a la gente a cumplir con sus obligaciones. Además, ante el silencio de los partidos y las instituciones civiles, la prensa juega el papel de intermediario entre el pueblo y el gobierno y critica el desempeño de las autoridades haciendo públicas las obras de los gobernantes. Echar luz sobre las situaciones y transmitir los hechos verazmente también ayudará a la libre circulación de la información. Por eso, el cumplimiento de esta obligación de la prensa y de los medios masivos implica criticar el comportamiento de los administradores del sistema político y defender los derechos básicos de la gente frente al poder político. La otra función de la prensa en el pensamiento del Imam es derramar una luz de esperanza en los corazones de las personas, incrementar su fe, su auto-confianza y reforzar la idea de independencia de los poderes extranjeros.

Por lo tanto, para responder a la pregunta inicial de este texto, podemos decir que la prensa tiene un papel prominente en el desarrollo político y cultural de la sociedad y ayuda al surgimiento de las instituciones en la sociedad civil. Además, allanan el camino para la crítica a los gobernantes en la sociedad mediante la publicación fiel de los hechos y verdades, desvelando la actuación del gobierno al juicio del público.

En cuarto lugar, ya que el esclarecimiento de las palabras del Imam es posible utilizando el modelo de responsabilidad social, naturalmente la prensa, aunque disfruta de libertad, también experimentará algunas restricciones. Lo primero que restringe a la prensa es la ley, por eso, el Imam cree en el principio de la libertad pero dentro del marco legal; la ley garantiza la supervivencia y la seguridad de la libertad de prensa, según el Imam, por lo que se prohíbe: insultar los valores sagrados, conspirar, incitar a socavar el sistema, calumniar, mentir, esparcir rumores y rencillas, y en general el mal uso de la libertad y la difusión de la corrupción y la inmoralidad en la sociedad.

De cualquier modo, para responder a las preguntas formuladas al inicio de este estudio, podemos decir que hoy día uno de los medios de desarrollo y mejoramiento de las sociedades es la prosperidad de la prensa y los medios. La prensa libre e independiente, como cuarto poder del gobierno en oficio, siendo democrático, juega un papel central a la hora de conducir a la sociedad hacia los objetivos anhelados. Según la teoría de responsabilidad social, la prensa no tiene derecho a la libertad absoluta y está limitada por la ley.

Por supuesto, estas restricciones existen en tanto que no le provoquen un daño irreparable a la independencia de la prensa ni a la libertad de expresión, y hagan de la prensa, que debería ser vocera del pueblo, un órgano dependiente del gobierno y sus mandatarios. Es en un ambiente tal donde la prensa puede cumplir sus obligaciones y responsabilidades para con la sociedad.

Fuente: Prólogo del libro *Islam, Occidente y Los Derechos Humanos*
De punto de vista del Imam Jomeini (ra)
Una Colección de Artículos
Editorial Elhame Shargh
Fundación Cultural Oriente

Todos derechos reservados.
Se permite copiar citando la referencia.
www.islamoriente.com
Fundación Cultural Oriente